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应县木塔
释迦牟尼的灵宫

“塔”是梵文“窣堵波”的汉译。汉译的选词
还有“浮图”“佛图”“浮屠”等等。以“塔”音近梵
语“布达（佛）”，表意最为精准而流布最广。“窣

堵波”在梵文中意为墓冢。常指佛教皈依者圆
寂火化后收葬骨灰的建筑。佛陀灭度后，其舍
利（骨烬及火化后的结晶）被崇拜者流布到世界
各地供奉。供奉佛陀舍利的“窣堵波”自然是佛
徒们顶礼膜拜的圣物。

应县木塔既然是辽国皇家供奉的佛塔，就
必然与佛有所因之缘。围绕木塔，综合古今所
议，有两则因缘倍受僧俗两界关注。

第一则是来自俗家史料：后唐明宗皇帝李
嗣源是金城人。此人生于九月初九。至时皇帝
贺寿，全国各地纷纷进贡奇珍异宝，其中四川节
度使孟知祥敬献一颗佛牙舍利。另据《五代史》
载，有高僧自西域来，也向李嗣源献佛牙一颗。
李嗣源笃信释教，深信这两颗佛牙为释迦牟尼
真身舍利，因而顶礼如佛，并专门请回故乡供
奉。后唐灭后遂成辽廷圣物。

第二则来自专门记载佛祖涅槃的典籍。《南
本大般涅槃经》有一段记载说，佛祖释迦牟尼佛
灭度后，共留下七颗灵牙。三颗留于火化之前，
四颗发现于火化之后。关于前三颗，佛经中有
传奇道其经历：佛祖在涅槃前，告诉帝释天要送
他一颗灵牙，又默许毗沙门天王座下捷疾罗刹
盗取另外两颗，以免众生为抢夺它们而刀兵相
见。《大般涅槃经圣躯廓润品第四》上讲：在佛灭

度之时，帝释天一边说，佛答应送我一颗牙齿，
一边“即开宝棺，于佛口中右畔上颌取牙舍利,即
还天上起塔供养。”而此时捷疾罗刹，“隐身随
释，众皆不见，盗取一双佛牙舍利”，奉献于毗沙
门天王。

佛教中的毗沙门天王在汉传时附会为唐初
一代名将李靖，而李靖的封地在代（今大同朔应
一带）。毗沙门李天王得佛祖圣物后令其子哪
吒传予唐道宣律师在金城建塔供养。李靖遂称
托塔天王，显护法意。《佛祖统记》载：“唐道宣律
师在西明寺行道，北天王太子以捷疾罗刹所授
佛牙上于师”。即此同一事体。

这两则因缘当来自一个共同的源头：即佛
祖涅槃后分配佛舍利的事迹。依《长阿含卷四
游行经》记载，当时，波婆国民众欲分得舍利，在
本土起塔供养。但遭到拘尸王的拒绝。理由
是：佛祖在他们的国家灭度，应由他们士民供
养。而同时遮罗颇国、罗摩伽国、毗留提国、迦
毗罗卫国、毗舍离国及摩揭陀国的信众和俗界
民众也提出要分取舍利，而且派兵渡恒水做了
打仗的准备，后经香姓婆罗门协调，达成妥协，
才将佛舍利分为八份，由八国建塔供养（这一
事件的真实性已被法国人皮佩 1898 年于尼泊
尔国南境皮普拉瓦的考古发掘所证实）。至阿
育王时，这位释迦牟尼的忠实信徒，开启了罗摩
伽国以外之七塔，取出其中舍利盛于 84000 宝
箧，由信徒以极庄严的仪式请奉世界各地建立
宝塔供养。

这些因缘意在说明，释迦牟尼佛祖涅槃后，
由于信徒的极度崇仰，他的骨烬流布四方八面
被当作圣物供养，而辽国也辗转获得了其中的
一份，并把他供养在以举国之力所建的释迦塔
之中。

佛教和任何宗教一样，常常以神异来传布
教义。佛舍利的流布更是围裹在各种各样的神
异故事中传承了二千多年，孰真孰假确实分辨
不清。但有一个基本事实是必须承认的。那就
是契丹皇帝大兴土木建造佛宫寺释迦塔必是有
所依凭和有所彰显的。

上世纪六七十年代，人们在木塔内相继发
现了两个装有文物的银盒。第一个银盒是游客
在游览时无意中发现，第二个则是被盗又追回
后发现。银盒内除了装着多卷佛经、辽代木刻
和三颗晶莹剔透的宝珠（当地民间有避火珠、避
水珠、避尘珠三珠护塔的传说）外，还装有两颗
化石状的奇物。当时人们并不认识其为何物，

随着时间推移，经各界多方论证，得出一个惊人
的结论：这两颗奇物原来就是佛牙舍利。

1982年中国文物出版社《文物》杂志第六期
发表文章《山西应县佛宫寺木塔内发现了辽代
珍贵文物》，首次披露了应县木塔辽代文物修复
后共计160件，其中七珍与佛牙舍利68件。并
解释：佛牙舍利，木塔二、四层主像各出一枚，其
中根凹处长出舍利子。

台湾著名高僧慧礼法师的认定则是清楚无
误的：两颗佛牙是佛祖释迦牟尼的真身舍利，应
县木塔原名为“佛宫寺释迦塔”，实为“佛陀的宫
殿、释迦的塔”，也就是说，佛宫寺是释迦牟尼佛
的宫殿，释迦塔是供奉佛祖释迦牟尼真身舍利
的灵塔。我们不知道慧礼法师凭什么就能断定
这两颗分别高 8.3 厘米重 76 克和高 6.3 厘米重
49.8克的牙形骨质奇物，就是佛陀生前的牙齿，
但是他对应县木塔全名的解释却是极富想象力
和极有悟性的。是的！佛宫寺是佛陀的宫殿，
释迦塔是佛陀的灵塔。我想这或者真的道出了
建塔者的初衷。

然而，无论这位大和尚的悟性多么出众，也
无论这两枚舍利出自佛的真身与否，与“契丹
辽”的统治者们已无任何关系。他们兴建佛塔
诚心彰显那个逝去的伟大智者的名号，其期冀
无非是：大辽国运久长，耶律帝祚永延。可是在
人类历史长河中轰鸣回应他们的却是：求佛莫
如求己！

据辽史记载，从太后萧绰算起才刚刚三代，
败运便再度降临辽国。1032年圣宗长子耶律宗
真即位，是为兴宗。兴宗本人笃信佛教，而又穷
奢极欲，连年征战不已，政治从此腐败，国力急
遽衰落。其子辽道宗耶律洪基更是一个地道的
昏君。他在位期间，重用耶律重元等奸佞，自己
不理朝政，结果导致“重元叛乱”。特别是晚年

用奸信谗错杀了皇后与太子，极大地挫伤了辽
国的元气。他于位上，虽然兴建了佛宫寺释迦
塔，但与其老祖宗萧绰及祖父耶律隆绪的功业
相比，不过是黄钟毁弃后之瓦釜雷鸣罢了，到
他儿子天祚帝耶律延禧时，大厦便轰然倾
倒。而且在倾倒之后消失的那样迅疾，那样
干净。竟连一条续存的根都没有，一片遗墨
的纸都没有，只有一座木塔还挂着金朝人书写
的匾“释迦塔”。

这是一个民族一个国家的命运，那么一个
家族一个人又怎样呢？在木塔一层内槽南北门
额板上分别绘有女男两组供养人像。据专家鉴
定，南门额壁板上所绘女像为圣宗钦爱皇后萧
耨斤（东）、道宗宣懿皇后萧观音（中）、兴宗仁懿
皇后萧达里（西）。北门额壁板上所绘男像是陈
王萧知足（西）、大丞相萧孝穆（中）、齐王萧无曲
（东）。这六个供养人是我们断定木塔为辽国皇
家工程的主要依据，从这六像可以看出，当时这
个“一门出三后，四代列十王”的辽国后族萧家
是何等显赫高贵。然而在大厦将倾之际他们又
是扮演着何种角色呢？位置处在南门额板中央

的道宗宣懿皇后萧观音很值一提。从辈份讲她
是晚小，而位置却是最尊，说明建塔时她是当朝
皇后。然而就是这个塔上位置最显赫的皇后，
在生活中却是最悲惨。佛祖没能帮她的忙，救
她的难。

史载，萧观音“姿容冠绝，工诗，善谈论。自
制歌词，尤善琵琶。”她因生下皇太子耶律浚，
加之达晓事理，在朝野上下深孚众望。她与儿
子耶律浚对辽道宗穷奢极欲，疏荒朝政，特别
是重用奸佞，深感不安。她曾多方进谏，规劝
道宗以国家社稷为重，却反遭冷落。围绕在道
宗身边以耶律乙辛为首的一帮奸佞把皇后与
太子视为“眼中钉，肉中刺”，为了废后，他们煞
费苦心。

一个偶然的机缘，耶律乙辛读到了萧观音
的一首《怀古》诗，诗中有“宫中只数赵家妆，惟
有知情一片月”之句。一策毒谋，恍然生成。他
向道宗密奏萧皇后和伶官赵惟一有染，并拿出

《怀古》诗，诬陷诗中的“赵惟一”三字，是皇后与
赵惟一暗渡陈仓之隐，同时还以辽国社会流传
一首艳词《十香词》（女子描写自己身体各部位
美艳的词章，传说出自萧观音之手）为证，诬称

《十香词》是萧观音写给赵惟一的信物。辽道宗
勃然大怒，不听萧观音的苦苦辩解，诏令其自
尽，年仅36岁的萧观音绝望地写下一首凄惨绝
伦的《绝命词》后自缢而死。

萧观音死后不久，太子耶律浚也遭耶律乙
辛的陷害而死。“皇后案”和“太子案”在辽国
激起轩然大波，从此辽国内耗不断，迅疾而
亡。在辽亡的最后一幕时萧家的女人们也还
有动人的悲怆之举。天祚帝文妃萧瑟瑟眼见
大势已去，便做诗讽谏：“丞相来朝兮剑佩鸣，
千宫侧目兮寂无声。养成外患兮嗟何及，祸
尽忠臣兮罚不明。亲戚并居兮藩屏位，私门
潜蓄兮爪牙兵。可怜往代兮秦天子，犹向宫
中兮望太平。”这是契丹民族最后一绺正直的
遗韵。可惜迅捷成为绝响。耶律禧读后恼羞
成怒，赐死文妃，自己在几个月后被金人的铁
骑踏成肉饼。

史家评说，辽勃兴之时，人们看到的是一个
扶摇而起的、披坚执锐的草原雄鹰形象；辽之衰
亡，人们看到的是一个病魔附体的瘟鸡形象。
这中间除了正常的兴衰规律，似乎是多了一个
硕大无朋的释迦塔，还有那两枚奇异的佛牙舍
利。木塔当然是辽兴的产物，然而塔建的愈加
坚固，愈能见证辽之速亡。留下的依然只有那
个伟大的名号：释迦！

李尔山
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朔州民族交融文化专辑选登（三）

本报讯（通讯员 丁海云） 当前，正值水稻
插秧的好时节，在下西关村的千亩水稻种植基
地里，已栽满郁郁葱葱的秧苗，碧绿的稻秧在微
风中摇曳，展现着勃勃生机。秧田美如画，任谁
也想不到五年前的这里还是撂荒的白茫茫的盐
碱地。近年来，朔城区大力实施乡村振兴战略，
因地制宜探索发展培育特色产业，激发乡村振
兴的生机与活力，奋力拓宽群众致富路。

乡村振兴靠产业，产业发展靠特色。如何
让“沉睡”的盐碱地焕发生机、大有可为？朔城
区努力破解盐碱地这一土壤顽疾，立足自然禀
赋，转化工作思路，将过去的“改地适种”调整为

“改种适地”，从耐盐碱作物品种选育上寻求突
破口。2018年试种 50 亩水稻，稻田喜获丰收，
稻米品质上佳。随后，朔城区逐年推广，扩大
种植面积，现已发展到 3000 多亩，走出了一条
以稻治碱、以水治碱的新路子。如今，走在稻
田田间小路上，远山含黛，稻苗摇曳，蛙声阵
阵，鸟儿翩飞，这片神奇的土地因特色种植，
孕育出新的生机和希望。让人不由想起古诗
中的“稻花香里说丰年，听取蛙声一片”。种
植能人石云宝谈起水稻，神采飞扬，自信满
满。他说：“我们这里不仅有稻花香，还有大河
蟹哩。”

“稻蟹共生”农业生态模式，是朔城区神头
镇下西关村立足特色，创优品牌，发展特色农
业的成功实践。据了解，“水稻+螃蟹”双丰
收，得益于稻田为螃蟹生长发育提供仿生环
境，田地里的昆虫、浮游生物是螃蟹的“天然
美食”，充分保障螃蟹存活；而活动的螃蟹可
以翻动稻田土壤，代谢物作为水稻的“自然肥
料”，形成良好生态循环，实现“一水两用，一
地双收”，在提高土地利用率的同时，让农民
收入翻番。“稻蟹共生”田地由于不使用杀虫
剂，不喂螃蟹饲料，可生产出优质绿色大米，养
殖的螃蟹肉质鲜美。

神头泉水不仅孕育了清甜的稻米、肥美的
稻蟹，其常年保持在14℃以上的温度，更是养殖
虹鳟鱼、鲟鱼等对水质要求较高的鱼类的绝佳
地。依托优质的泉水，这一带养殖的虹鳟鱼名
声也越来越大，已发展养殖户 5 家，年放养量达
22万斤，年产值440万元。

神头镇的特色种养是朔城区发展特色农
业的一个缩影。近年来，朔城区立足农业大
区、产粮大区的现状，依托良好的农业生产基
础条件，种、养、加一体发展，农业产业发展已
形成一定的规模和优势。全区有设施农业园
区 22 个、大棚 2998 个，蔬菜种植 3.2 万亩，产
量达 16.5 万吨，全区牛羊猪饲养量分别达到 4.8 万头、41 万只、39 万只，饲草
种植 10 万亩，特色种植有水稻、彩椒、圣女果、高原夏菜、中药材等，种植面
积达到 2.6 万亩，而且有种植、养殖、加工等各类农业企业 172 家，为农业产
业化发展提供有力支撑。

党的二十大报告提出，发展乡村特色产业，拓宽农民增收致富渠道。
下一步，朔城区将深入贯彻习近平总书记重要讲话重要指示精神，紧扣省委
加快推动高质量发展的决策部署和市委建设现代化塞上绿都的奋斗目标，以
建设雁门关农牧交错带核心区为契机，立足朔城区农业大区、产粮大区的现
状，充分发挥种、养、加独特优势，全面实施农业特优战略，进一步发展壮大十
大特色种植基地，以园区建设为载体，以标准和品牌为引领，加快一二三产融
合发展，推动农业由产量数量型向质量效益型转变，努力实现特色化、规模
化、品牌化发展，聚力打造现代化农业强区。
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这是一场政府与企业的“双向奔
赴”，朔州经济开发区创造着“经开速
度”，企业则蓄积着经开区发展后劲。

在经开区新兴产业园，有这样一群
人，从今年3月起，赶进度、追时间，以“滚
石上山、逢山开路、遇水搭桥”的精神，伴
随着湿润泥土的清香和雨后的明媚阳光，
超前进度进行钢结构基础施工。

“3天，30天，3个月，从洽谈到签约
再到落地，这一时间也创造了我们兴隆
碳素有限公司的新纪录。”山西昱瀚新
材料有限公司副总经理孙平介绍到，我
们这个项目是“云”上招引回来的，虽是
疫情期间，但真正让我们下定决心落地
的还是经开区工作人员的执着和服务
精神。

经开区用有所舍，换来了有所得。
坐标依旧是新兴产业园，山西龙悦

智能科技有限公司是经开区去年新入
驻的企业，其招引之路同样折射出经开
区速度。

“我们是去年 8 月开工建设的，这
期间赶上了疫情，但这并没有给我们造

成多大的困扰，每次到车间，经常能看
到经开区的工作人员入企服务。”龙悦
公司负责人马龙云坦言，“现在我们这
个项目主打智能化产品，从智能化矿山
巡检机器人到人员定位、环境智能监
测，再到矿山生产监测，大数据智能应
急，目前我们的工程正在快上加快，争
取7月后投产。”

从某种意义上说，正是招商引资阶
段的“厚积”，才迎来了经开区项目建设
速度的薄发。正是一轮轮谈判，一次次
选择，倒逼着全区干部一次次学习。用经
开区党工委书记、管委会主任赵占祥的话
说就是大家都成了企业的“半个专家”。

一个个落地的新项目，孕育着一个
个新的经济增长点；一处处产业的新布
局，积蓄着新的发展动能和蓬勃力量；一
组组真实精准的数据，涵盖着全区广大干
部职工想干事、干实事的决心和信心。

制度，是速度最大的保障。5 月 31
日，赵占祥带队赴园区入企服务时不止
一次提出既要在项目建设上争分夺秒，
更要在项目服务上大胆创新，用制度的

创新保障“经开区速度”。
快一点，再快一点。在服务企业的

过 程 中 ，经 开 区 始 终 用 好 新 的“ 赛
道”——项目“全代办”。

“要想得比企业还周到，才能让他
们充满信心，心无旁骛加快建设。”每一
位开发区人都深谙其理，一以贯之。

今年以来，朔州经济开发区始终把
企业放在 C 位，在硬环境方面，营商环
境持续提级进位，“五大园区”基础设施
完善、区内道路、通讯网络、污水处理等

“九通一平”工程基本完成，标准厂房实
现“拎包入驻”；在软环境方面，“证照分
离”改革、“一业一证”改革，全过程推行

“承诺制+标准地+全代办”和“一枚印章
管审批”改革，建立“7×24 小时”不打烊
政务服务超市，确保“区内事区内办”；
同时项目从签约到落地到开工到投产，
建立一个项目、一名区领导、一个责任
部门、一个工作专班、一个跟踪服务微
信群的“五个一”工作服务机制，全链条
服务企业，把最优服务落实到项目招引
全过程各环节，以实实在在的成效让全

区的服务“因子”活起来。
毋庸置疑的是，实干就是写在朔

州经济开发区血脉里的底色。在经开
区，企业发展需要什么，政府都能提
前想到。全区相关部门以“放管服”
改革为抓手，一手做简政放权的“减
法”，一手做服务加码的“加法”，牢固
树立“服务企业就是服务发展”的理
念，坚持“快就是大局”，将优化营商
环境作为推动区域经济发展的生命
线，让“服务”屡屡走在企业需求前，

“越跑越快、越干越好”的经开区速度
持续刷新。

征衣未解再跨鞍，接续奋斗勇争
先。一个个项目落地开工，就像一颗颗
饱满的种子播撒在希望的热土上，催人
奋进、给人力量，而伴随着这些大项目、
好项目的开工落地，朔州经济开发区澎
湃着的发展热潮滚滚涌动，也必将干出
热火朝天的“夏忙图”，跑出项目建设的

“加速度”，以“月月红”“半年红”确保
“全年红”，为全区经济高质量发展增添
强劲动能。

一群人与新入驻企业的夏日“协奏曲”
——朔州经济开发区创优营商环境侧记

通讯员 麻洁琼

全面推进乡村振兴全面推进乡村振兴

本报讯 近日，怀仁市红十字会组
织安排幼儿园的师生们参观了红十字
生命安全体验基地，不仅为他们带去了
生动的应急救护知识技能讲解，同时，
师生们也体验了基地的六个生命安全
项目，包括烟雾逃生体验、消防绳结训
练、心肺复苏体验、醉酒体验、地震模拟
互动体验、模拟电子灭火体验等。

怀仁市红十字会还走进峪宏中学、
启中中学，对师生们进行了红十字救护
员培训，讲解了生活中常见的急救知识
技能，示范基本的包扎止血技巧。重点
详细解读心肺复苏的基本流程，并利用
模拟人精准演示心脏按压、AED、人工呼
吸等相关操作。参训的学员们认真听
讲，踊跃提问，积极参与实操，力求把每
一个急救动作做标准、做规范，真正学
会和弄懂急救本领。（王荣 王文君）

怀仁市红十字会开展
“生命教育救在身边”活动

6月1日，为庆
祝“六一”国际儿童
节，朔州市第二幼
儿园举行形式多
样、丰富多彩的活
动，孩子们用不同
的方式庆祝属于自
己的节日。

马占俊 摄
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